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! ! ! !本报讯 共谋创新之道，共商创
新之策。以“新时代创新发展与供给
侧结构性改革”为主题的 !"#$浦江
创新论坛昨天上午在沪开幕。上海
市委书记李强出席开幕式暨全体大
会并作主旨演讲，科技部部长王志
刚在会上作主旨演讲，上海市委副
书记、市长应勇致辞。

李强在作主旨演讲时指出，
习近平总书记要求上海加快向具有
全球影响力的科技创新中心进军，
这一殷殷嘱托赋予上海重大的时代
使命，也使创新浪潮在这座城市澎
湃激荡。开放是上海的最大优势，协
同是科技创新的必然趋势。上海要
坚定不移走开放、协同的创新之路，
搭建国际创新大平台，促进全球技
术、资本、人才有效对接、有力协同、
有机联动，使上海成为开放度高、吸
引力强、能出成果的创新首选之地。
李强指出，上海加快建设具有

全球影响力的科技创新中心，要着
力提高创新策源能力，努力成为全
球学术新思想、科学新发现、技术新
发明、产业新方向的重要策源地。要
强化基础研究，聚焦前沿性原始创
新，整合国内外跨学科、跨领域的创
新资源，发起和参与国际大科学计
划和工程。要强化关键核心技术突
破，聚焦人工智能、集成电路、生物
医药、航天航空、海洋工程等，努力
在重要科技领域成为领跑者。要强
化技术开发应用的示范带动，让科
技这盏明灯照亮产业发展的前景，
彰显科技促进生产力发展的成效。
李强强调，要努力营造充满生

机活力的创新生态。鼓励多样性，人
才来自五湖四海，机构来自全球各
地，企业主体来自不同所有制，创新
方式要多种多样。扩大协同性，鼓励
各类创新主体用开放的方式开展创
新活动，在协同中打破各种壁垒、构
建创新网络。增强包容性，对待新生
事物多一份宽容，少一些苛求。创新
的关键要素是人才，上海要聚天下
英才而用之，落实项目评审、人才评

价、机构评估等改革举措，最大限度
解除束缚科学家潜心钻研的繁文缛
节，最大限度激发企业家创新创业
的蓬勃热情。要在全社会大力推动
理念创新、制度创新、文化创新、管
理创新、工作创新，让各类创新活动
找到合适平台，使各种创新成果获
得合理回报。

王志刚在作主旨演讲时指出，
实现中华民族伟大复兴的中国梦，

必须真正用好科学技术这个革命力
量和有力杠杆。当前，新一轮科技革
命和产业变革加速演进，正在加快
推动全球产业价值链的重构和经济
形态的转型。技术创新供给是新兴
产业发展的充分条件，竞争导致的
产业生态重构是新兴产业发展的必
要条件。科技创新是引领高质量发
展的核心驱动力，为高质量发展提
供新的成长空间、关键的着力点和

主要支撑体系。
王志刚指出，供给侧结构性改

革的核心是提升全要素生产率，而
破题之举就是科技创新。要着力优
化科技力量“新布局”、谋划科技发
展“新蓝图”、激发科技改革“新活
力”、构建科技创新“新生态”、打造区
域创新“新高地”、开拓创新合作“新
空间”、弘扬求真务实“新风尚”。要强
化科技创新的核心引领能力，做好基
础研究、应用基础研究、技术创新大
文章，提供高质量科技供给，提高创
新转化效率，营造创新良好生态。
应勇在致辞时说，上海加快推

进科创中心建设，必须积极探索新
时代创新驱动发展的新举措新模
式。要着力打造自主创新的新高地，
着力探索体制机制创新的新路径，
着力形成开放创新的新格局，着力
掀起大众创业、万众创新的新热潮。
希望与会嘉宾在本次论坛上分享真
知灼见、共谋创新发展，为上海建设
科创中心、为全球科技创新事业发
展建言献策、贡献智慧。
开幕式上，本届论坛主宾国代

表、葡萄牙驻华大使杜傲杰宣读了
葡萄牙共和国总理安东尼奥·科斯
塔给 !%&$浦江创新论坛发来的贺
信，主宾省代表、广东省副省长黄宁
生致辞。科技部副部长李萌，国务院
发展研究中心副主任王一鸣；上海
市委副书记尹弘，市领导周波、翁祖
亮、高小玫、方惠萍及相关省、高校、
央企负责同志出席。开幕式暨全体
大会由浦江创新论坛主席、中科院
院士徐冠华主持。

李强!搭建国际创新大平台"使上海成为创新首选地

坚定不移走开放协同创新之路
出席浦江创新论坛开幕式并作主旨演讲 王志刚作主旨演讲 应勇致辞

! ! ! !本报讯 （记者 马亚宁）建设
具有全球影响力的科技创新中心，
上海需要凝聚全球顶尖科学家，也
要培养自己的一流科学家。如何培
养下一代的科学家？!%%'年诺贝尔
物理学奖得主、李政道研究所首任
所长弗朗克·维尔切克（()*+,
-./012,），在昨天上午开幕的 !%#$

浦江创新论坛发表主旨报告“如何
帮助科学研究展开更高品质的研
究”。作为世界上非常杰出的理论物
理学家和数学家，弗朗克·维尔切克
集美国国家科学院的院士，美国艺
术与科学学院院士，荷兰科学院外
籍院士和瑞典皇家科学院外籍院士
于一身，在和各国科学家共同研究
和成长的过程中，发现了科学人才
培养的诸多密码。
“科学研究是一个长期的投资，

你很难预测什么时候能取得成果和
成就。因此，我们需要从一开始就给
年轻人提供滋养，为他们着眼于未
来进行远期规划。”()*+, -./012,

以自身成长为例，畅谈心得。他曾在
美国普林斯顿大学碰到很多杰出的
科学家，从他们身上学到很多。在那
里，他亲眼目睹了科学家团体如何
化腐朽为神奇。
纵观很多成功的科学研究机构

和组织，尽管在细节层面来看，科研
成果不可预测，但维尔切克依然识
别出一些独有的创新密码，它能够
赋予科学家创造力，为研究成果赋
能。“首先，把很好的人才聚拢在一
起，这些人才之间最好是互补的。”
他强调要让科学家负责科学。因为，
只有科学家才能做出最好的判断，
看哪些科研成果是有希望的，哪些

研究方向是有机会的。
历史上一些全球顶尖科学实验

室的成长，并不总是慢慢积累，缓步
前行的。“一个实验室一旦招募了一
些好的科学家，就会有更多优秀科
学家慕名而来。”而且，从技术问题
当中获得的灵感，也可以吸引一大
批科学人才，潜心钻研不断成长。例
如，贝尔实验室就发端于一家十分
富有愿景的公司，在提出和解决技
术问题的过程中，吸引了无数科学
家。然后，再通过购买或者租借，配
置当时最好的研发工具，科学人员
就可以乐在其中，充分发挥作用。
维尔切克告诉记者，李政道研

究所已经成为浦东张江科学城项目
的一部分，“我们期待把科学家成长
的成功经验复制到中国，把很好的
国际科学合作模式复制到上海。”

从一开始就给年轻人提供滋养
#四院院士$维尔切克分享发现培养科学人才成功经验
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! ! ! !本报讯 科技部与上海市政府昨天在
沪举行 !%#$年部市工作会商会议，深入学
习贯彻习近平总书记关于科技创新的重要
论述，专题研究进一步深化部市科技合作，
加快推进上海具有全球影响力的科技创新
中心建设。上海市委书记李强、科技部部长
王志刚出席会议并讲话。上海市委副书记、
市长应勇主持会议。
科技部副部长李萌，上海市委副书记

尹弘，市委常委、常务副市长周波出席会
议。会议总结了部市合作的成果经验，研究
了新一轮部市会商重点议题及完善会商制
度等事项。
李强代表上海市委、市政府对科技部

长期以来给予上海科技工作的指导和支持
表示感谢。他说，建设具有全球影响力的科
技创新中心，是一项重大国家战略。部市合

作为上海推进科创中心建设、创新驱动发
展提供了强大助力。我们要进一步深化部
市合作，聚焦国家战略，确保中央重大部署
落实到位。上海的使命不只体现在自身发展
上，更重要的是服务全国大局、服务区域创
新，代表国家参与国际合作竞争。我们要坚
持面向全球、面向未来，对标国际最高标准、
最好水平，提高站位、提升标准，强化意志力
和耐力，推动科创中心建设取得更大进展。
李强指出，要聚焦重点领域，大力提升

自主创新能力。面向世界科技前沿，着力提
升原始创新能力，大力推动张江综合性国
家科学中心建设，在关键问题上用力突破，
把创新主动权掌握在自己手中。要聚焦改
革创新，加快构建符合科技创新规律的体
制机制。进一步落实国家科研评价、科研管
理、科研诚信等重大改革举措，当好体制机

制创新的探路者、企业技术创新的服务者、
良好创新生态的营造者。要聚焦协同创新，
推动形成开放、融合的创新新格局。
王志刚指出，本轮部市会商一个关键

主题是要落实好习近平总书记对上海科技
创新发展的定位和要求。新时代是科技创
新大有作为的时代，科技部将与上海市一
起，认真贯彻落实习近平总书记关于科技
创新的一系列重要论述，面向国家重大战
略需求，加强关键核心技术攻关，强化战略
导向、目标导向和问题导向，支持上海加快
科技创新中心建设步伐，在“卡脖子”等关
键问题上，支持上海作出更大作为。
会后，部市双方还签署了《部市工作会

商制度议定书（!%#$—!%!!年）》《关于推
进国家科技成果转化引导基金和上海科创
中心股权投资基金运作的战略合作协议》。

聚焦国家战略 落实中央部署
科技部与市政府举行部市工作会商会议 李强王志刚讲话 应勇主持

! ! ! !本报讯 昨天上午，作为第二十届中国
上海国际艺术节参展项目，“风生水起逐浪
高———纪念改革开放四十周年长三角美术
作品展”在中华艺术宫开展。市委常委、宣
传部部长周慧琳出席并讲话。
周慧琳指出，本次美术作品展是长三

角美术界纪念改革开放四十周年的集体献
礼。所选展品以饱满的艺术情怀、精湛的艺

术手法和生动的艺术画面，歌颂伟大时代，
描绘幸福生活，展现了中国改革开放四十
年的壮阔画卷，讲述了中国人民从站起来、
富起来到强起来的追梦故事。沪苏浙皖地
缘相近、血缘相亲、文脉相连。当前，三省一
市正在深入贯彻习近平总书记重要指示精
神和中央决策部署，着力推进长三角更高
质量一体化发展。提升区域文化软实力，是

区域经济社会创新发展的有力支撑。希望
长三角美术界以此次展览为契机，携手奉
献更多讴歌党、讴歌祖国、讴歌人民、讴歌
英雄的精品力作，为助力长三角成为全国
转型发展的“主引擎”、创新发展的“主阵
地”作出新的更大贡献。
副市长翁铁慧出席开幕式。
!相关报道见第 !!版"文体新闻#

长三角美术作品展在中华艺术宫开展

! ! ! !本报讯 首届中国国际进口博
览会开幕在即，市委副书记、市长、
进口博览会执委会主任应勇昨天下
午赴国家会展中心实地检查进博会
筹备工作并召开现场办公会。应勇强
调，越是临近开幕，越是要全神贯注、
全力以赴。要按照实战要求、实战标
准，坚持问题导向、需求导向，聚焦重
大活动组织和各个关键环节，不断排
查汇总问题，及时研究解决问题，切
实做到问题不过夜、细节不放过、改
进不停步，坚决打好这场硬仗，为把
进博会办成国际一流的博览会作出
更大贡献。
昨天下午，应勇与副市长吴清、

龚道安一行首先来到国家会展中心
南广场，察看景观布置情况。随后又
检查了主会场、停车场等设施，详细
了解安检流程、入场和散场路线等
情况。应勇指出，要切实以提高中外
宾客参加进博会的便利度和感受度
为出发点，进行全流程推演和预演，
更加注重细节，更加强化衔接，不断
查漏补缺，把各项服务保障工作想
得更周全，做得更到位。
“不要一般性汇报工作，而要聚

焦研究解决问题。”在现场办公会
上，应勇开门见山，就城市保障领导
小组办公室梳理汇总的问题，与相
关负责人研究讨论，当场推动解决。

应勇指出，越是临近进博会开
幕，就越是要以百倍的干劲，抓实抓
好城市服务保障工作。有问题并不可
怕，发现不了问题才是最大的问题。要锲而不舍、不厌
其烦、精益求精，对各项工作再排摸、再梳理、再对接，
对各项方案再细化、再打磨、再完善，切实做到心中有
数、措施有力，以高质量的服务保障迎接进博会召开。


